

autoridad de cosa juzgada á una decisión que habria podido ser invalidada en apelación, lo que viene á parar en esta consecuencia inaceptable, que la voluntad de los individuos modifica el estado de las personas (1).

El art. 513 decreta que ningún juicio puede expedirse en esta materia, ni en primera instancia, ni en apelación, sino en virtud de las conclusiones del ministerio público; y esto porque el nombramiento de un consejo es de orden público. En efecto, el código de procedimientos asienta, como regla general, que las causas concernientes al estado de las personas, deben comunicarse al procurador del ley (artículo 83, núm. 2); ahora bien, el nombramiento de un consejo judicial disminuye la capacidad de un pródigo ó de un pobre de espíritu, luego afecta su estado.

337. La ley pone en la misma línea la debilidad de ánimo y la prodigalidad (arts. 499 y 513). Esta asimilación no es racional. Las dos causas por las cuales se nombra un consejo judicial, difieren, ciertamente, cuando se las considera en sí mismas. El que es pobre de espíritu, puede no ser pródigo; y el pródigo puede gozar de la plenitud de su inteligencia. Defiriendo las causas, los efectos no deberían ser idénticos. Cierta acto que debería prohibirse al pródigo porque favorece sus tendencias, podría permitirse á aquel cuya inteligencia es débil, porque no se necesita una gran fuerza de inteligencia para comprenderlo y celebrarlo, y la recíproca también es verdadera. Se concibe que se prohiba á las personas débiles de entendimiento que litiguen, porque se necesita cierta inteligencia para penetrarse de las dificultades que se presentan en una instancia judicial; pero qué tiene de común la prodigalidad con los pleitos judiciales? Si el pródigo litiga, es porque quiere resguardar sus

1 Turín, 4 de Enero de 1812 (Daloz, en la palabra *interdicción*, número 167, 1°)

intereses; luego no se puede reprocharle que los descuide cediendo á la tendencia que tiene de gastar á troche y moche (1). La ley habria de dejar cierta latitud al juez, de modo que hubiese proporcionado el grado de incapacidad con el grado de inteligencia: la uniformidad es una falsa igualdad.

SECCION I.—De las causas por las cuales hay lugar al nombramiento de un consejo judicial.

§ I.—DE LA DEBILIDAD DE ANIMO.

338. El nombramiento de un consejo judicial por debilidad de ánimo puede tener lugar de oficio ó á demanda de las partes interesadas. Se hace de oficio en el caso prescrito por el art. 499, que establece que: «al rechazar la demanda de interdicción, el tribunal podrá, no obstante, si lo exigen las circunstancias, ordenar que el demandado no puede en lo de adelante litigar, transigir, pedir prestado, recibir un capital mobiliario, ni dar descargos, enagenar, ni gravar sus bienes con hipotecas, sin la asistencia de un consejo que se le nombrará en el mismo fallo.

El nombramiento se hace de oficio en el sentido de que no debe ser demandado por quién provocó la interdicción. El tribunal es el que nombra un consejo, sin que el actor en la interdicción haya intervenido. Esto parece contrario al principio que prohíbe al juez decretar sobre aquello que no se le ha pedido. La ley supone que la demanda de interdicción implica una demanda que tiende al nombramiento de un consejo. En efecto, el objeto de la acción, en su esencia, es que el tribunal vigile los intereses de una persona que, con motivo de falta de inteligencia, no puede vigilarlos por sí misma: al juez incumbe tomar las medidas conducentes. Esto depende de la debilitación de la in-

1 Valette, *Explicación sumaria del libro 1°*, p. 383.

teligencia; si llega hasta volver á una persona completamente incapaz, habría que incapacitarla; si la incapacidad es solamente relativa a los actos más importantes y más difíciles, bastará nombrarle un consejo judicial.

Del principio de que la demanda de interdicción comprende implícitamente la demanda de un consejo judicial, se desprende una consecuencia importante referente á los gastos y á las costas. Según los términos del art. 130 del código de procedimientos, el tribunal debe condenar á costas á la parte que pierde el pleito. ¿Y puede decirse que el que provoca la interdicción pierde el pleito, cuando el juez rechaza la demanda de interdicción, pero nombra un consejo al demandado? La cuestión se ha resuelto en diversos sentidos por las cortes (1); una sentencia resiente de la corte de casación casó una de la corte de Amiens, que había condenado al actor á los gastos del juicio (2). Hay un motivo para dudar. El art. 449 dice que el tribunal *rechaza* la demanda de interdicción ¿acaso esto no quiere decir que el actor pierde el pleito? No, porque la denegación no es absoluta, el fallo mismo que rechaza la demanda de interdicción admite la demanda implícita que tiende al nombramiento de un consejo. Luego el actor consigue ganar la causa. Esto se funda también en la razón. El que provoca la interdicción de un pariente cumple con un deber que las leyes de la sangre le imponen; condenarlo á costas, equivaldría á decirle que ha faltado á su deber, que hay que reprocharle una falta. En el caso juzgado por la corte de casación, el actor era un abogado, él mismo defendió su causa ante la suprema corte y lo hizo en excelentes términos: la sentencia de la corte de Amiens, dijo él, lo había

1 Véanse las sentencias en Dalloz, en la palabra *interdicción*, número 149.

2 Sentencia de casación, de 14 de Julio de 1857 (Dalloz, 1857, 1, 354).

lastimado en su honra, infligiéndole una especie de censura: esto para él era un profundo dolor, porque había cumplido un deber penoso al provocar medidas que nunca son bien vistas por aquél en cuyo interés se toman. La corte de casación hizo un acto de buena justicia, dándole la satisfacción que deseaba, y al mismo tiempo consagró los verdaderos principios de derecho.

339. El código no dice que el nombramiento de un consejo judicial por debilidad de espíritu pueda hacerse directamente. Pero este derecho resulta implícitamente del artículo 499. Supuesto que la demanda de interdicción implica la del nombramiento de un consejo judicial, es evidente que el actor puede hacer expresamente lo que la ley le permite que haga tácitamente. La doctrina y la jurisprudencia se hallan de acuerdo en este punto (1). Hay, sin embargo, un vacío en la ley; ella no define la causa por la cual se puede pedir el nombramiento de un consejo judicial, en el caso previsto por el art. 499. La doctrina llama á esa causa debilidad de espíritu. No siendo legal este término, no puede hacerse de él un principio. Todo lo que resulta del art. 499, es que debe haber cierto grado de ininteligencia para que haya lugar al nombramiento de un consejo. En efecto, la ley supone que se ha formulado una demanda de interdicción; ahora, ella no puede serlo sino por enagenación mental, es decir, por una alteración de las facultades intelectuales. Si ésta no llega hasta la locura ó la imbecilidad; pero si, no obstante, hay una debilidad de la inteligencia, el tribunal no puede pronunciar la interdicción; pero podrá, *según las circunstancias*, dice el artículo

1 Con excepción del disenso de Delvincourt, cuya opinión ha quedado aislada (Demolombe, t. 8º, p. 372, núm. 53º, y los autores que él cita). Sentencia de Agen, de 4 de Mayo de 1836 (Dalloz, en la palabra *interdicción*, núm. 262).

lo 499, nombrar al demandado un consejo judicial. Los términos de la ley son muy vagos, y no hay un mal en ello, porque los casos en que hay motivos para nombrar un consejo son muy variados.

El caso más frecuente en el cual los jueces pueden hacer uso del derecho que les otorga el art. 499, es el de una innata debilidad de las facultades intelectuales. Se la llama imbecilidad cuando llega al supremo grado de ininteligencia; en grado menor, el juez puede resolver que no amerita la interdicción que priva al hombre de sus derechos civiles, y que puede conducir hasta á su secuestro; pero el juez puede nombrar un consejo judicial según las circunstancias (1). Lo mismo es con los sordo-mudos, si no han disfrutado de la admirable instrucción inventada por la caridad para esos infortunados que la naturaleza parecía condenar á un eterno aislamiento; no puede decirse que les falte la inteligencia, pero ha quedado inerte por falta de desarrollo (2). Algunas veces la enfermedad, tal como ataques frecuentes de epilepsia, viene á debilitar las facultades intelectuales, y pone á la persona sujeta á ellos en la imposibilidad de cuidar sus intereses: hay lugar entonces, según las circunstancias, sea á la interdicción, sea al nombramiento de un consejo (3).

La debilitación de la inteligencia que la enfermedad produce en uno y en otro es la consecuencia de los muchos años: cuando el anciano vuelve á recaer en la infancia, se debe incapacitarlo: si conserva la razón, pero la falta de memoria y de voluntad le impiden manejar sus negocios,

1 Colmar, 2, predial, año XII (Daloz, en la palabra *interdicción*, núm. 65, 1°); Pau, 13 de Enero de 1833 (Daloz, *ibid.*, núm. 27, 6°).

2 Lieja, 24 de Febrero de 1831 (*Pasicrisia*, 1831, p. 186).

3 Montpellier, 25 de Agosto de 1836, confirmada por sentencia de denegada apelación, de 5 de Julio de 1837 (Daloz, en la palabra *interdicción*, número 24 3°).

conviene darle un consejo, que será para él un apoyo, un báculo de vejez (1). Una mala pasión puede causar un trastorno cerebral. La corte de Besangon nombró un consejo judicial á un hombre que, dominado por perversos pensamientos, había concebido un odio violento hacia su padre, su mujer y sus hijos; él manifestaba el proyecto de reducir á su familia á la miseria; con este fin, otorgaba rebajas á sus arrendatarios, amenazaba vender sus bienes y devastaba las propiedades de su mujer (2). La manía de los pleitos puede acusar una debilidad de inteligencia suficiente para justificar el nombramiento de un consejo judicial (3). Hay una locura religiosa que ciertamente basta para motivar la interdicción; pero si únicamente se imputan á un sacerdote opiniones erróneas sobre materias eclesiásticas, sin que sus supuestas herejías influyan en la gestión de sus bienes, ni siquiera hay lugar á nombrar un consejo judicial (4).

§ II—DE LA PRODICALIDAD.

340. El art. 513 permite que se nombre un consejo á los pródigos. En el consejo de Estado, se objetó que el pródigo estaba en su derecho al gastar su patrimonio á su antojo, supuesto que la propiedad da el poder no solamente de disfrutar y de disponer de sus bienes como buen padre de familia, sino también de abusar (5). En donde está la diferencia entre aquél que se arruina administrando

1 Rouen, 8 floreal, año XII (Daloz, en la palabra *interdicción*, número 260, 1°). Lyon 2, predial, año XII (Daloz, *ibid.*, núm. 27, 3°). Casación, 14 de Julio de 1857 (Daloz, 1857, 1, 354).

2 Besangon, 2 de Febrero de 1865 (Daloz, 1865, 2, 95).

3 Bourges, 25 de Noviembre de 1837 (Daloz, en la palabra *interdicción*, número 276).

4 Angers, 10 predial, año XIII (Daloz, en la palabra *interdicción*, número 255).

5 Sesión del consejo de Estado de 13 brumario, año XI, núm. 6 (Loché, t. 3°, p. 459 y siguientes).